

## Taikau

H 105 (1911-1920)

11 juin 1911  
Taikau (latin)Mgr Demange  
à X1<sup>re</sup> Série  
(1911-1914)

Il a été sacré le 11 juin, à Séoul, par Mgr Mutel,  
assis de M. S. Lalauze et Chauvet,  
en présence de nombreux prêtres et de l'abbé Weber, de l'<sup>8<sup>e</sup></sup> Ordre.

30 juin 1911  
TaikauMgr Dem-  
an P. Supr (Fleury)

2

Merci des dons envoyés, et qui est le bienvenu ;  
il l'emplaira suivant les instructions des bienfaiteurs.

Il a 5 prêtres coréens, dont 1 de Séoul, peu de séminaristes,  
dont le premier devant être ordonné le sera dans 8 ans.  
Il lui faut un séminaire, et il n'a ni prêtres ni argent pour cela.  
Le Fr. A. Robert part se saigner à H. K. - demande de personnel.

12 juillet 1911  
ShanghaiP. A. Robert  
au P. Supr.

3

Reçu 25 mètres, avec les honoraires : 50 F.

Il a été malade, épuisé par le travail : 180 adultes baptisés.  
Parti pour Séoul, il a été mal soigné par un docteur japonais.  
Rentré à Taikau pour la réception de Mgr Demange,  
puis sur ordre de sa Gs. parti pour Shanghai.

La maladie est le syrinx ; il va mal et dit la morte.  
Son église de Taikau trop petite : besoin d'argent pour l'agrandir.

1 Janvier 1912  
(Taikau)

P. Cadars  
au P. Supérieur

4

Il a appris sa maladie ; espoir que ça va mieux.  
Heureux d'être en Corée, bien qu'il soit dans un district peu chrétien ;  
district très vaste : il parcourt 300 kms. tous les mois.  
Il s'occupe de catéchuménat et il étudie la langue, ... difficile

28 mai 12  
Taikau

P. Saucet  
au P. Sup.

5

Reçu 100 mènes de celle d'Antin, transmises au procureur.  
Il est devenu le vicaire du P. Robert, malade.  
Regret que le nouveau père Taikau soit retenu par la maladie.  
Il apprend ... péniblement, la langue coréenne.

30 mai 12  
Près du Volga (Russie)

P. Chargelacau  
au P. Sup.

6

Son départ de Paris fatallement a donné matière à la critique,  
mais c'est l'avoir calomnié de dire qu'il quittait la Société.  
Paris en fin de compte lui a permis de partir.  
Mais il ne pouvait prévoir les divergences entre Paris et les Y.A.  
Bon voyage, wagons confortables, température douce.

25 Juin 12  
Taikau

Mgr Michel Denys  
à Mgr Berlioz

7

Le P. Hutt est parti pour retrouver ses amilles. le 25 Juin.  
Heureux d'avoir eu ce père pour visiter les districts japonais.  
Il demandait un missionnaire du Japon,  
à défaut de père du Japon, il se mettra au japonais.

18 octobre 12  
Taikau

Mgr Demange  
au P. Sup.

8

Une bourse de séminariste revient à 3.500 F.  
Merci de l'aumône de 500 F.  
Il avait demandé au P. Robert de visiter des bienfaits,  
et ainsi de retarder son retour : le père n'a pas compris.

18 octobre 1912  
Baïkan

Mgr Demange  
au P. Hinard

9

Merci pour le renfort envoyé ; demande de renseignements.  
Envoyai d'un papier pour lui faciliter l'obtention de bourses.  
Il va partir en visite pastorale.

20 juillet 13  
Baïkan

Mgr Demange  
à l'abbé Trillon (ami en professeur) 10-13

- 1) Le P. Delmas lui a laissé croire que sa mission roule sur l'ar ; il n'en est rien, et les conféries ont une vie miserable. Séaul ne leur a donné que juste de quoi vivre. Mais il a dû écrire partout pour trouver de l'argent pour son séminaire. Il a 18 séminaristes qu'il nourrit ; il en aura 50 en sept. Il commet une imprudence en recevant tant d'élèves, mais c'est nécessaire. Il va repartir en visite pastorale.  
Simple mot pour lui offrir ses vœux.
- 2)

18 août 13  
Baïkan

Mgr Demange  
au P. Sup. (Delmas)

12

Félicitations pour son élection comme Supérieur ; promesse de prières. Il écrit au Conseil (ff. 7° 12) pour demander son aide ; plaider pour lui. Il n'aurait jamais pu rencontrer tant de difficultés.

5 fermes 13  
Baïkan

Mgr Demange  
à M. le Sup.

13

Envoyai d'une lettre pour un bienfaiteur, M. Jules Lespain que le conflit Paris-Séaul au sujet du P. Chergeac s'aggrave. Merci pour le nouveau, le P. Feschel ; il en vaudrait un autre. A sa demande d'aide spéciale pour sa mission, pas de réponse. Il ne réjouit peut pas la richesse, trop dangereuse, mais le nécessaire. Nomination à Rome de M. Grasjean ; il s'en réjouit. Pour les procès de beatification, si il y a des Bx M. E. P. et des indigents, il estime que les M. E. P. doivent payer les frais.

13 fevries 1813  
Taikan

P. Saucet  
au P. Supérieur

14

Renvoi du certificat des 100 menes de Moli d'Anton ;  
Merci des 100 F envoyés pour lui par le P. Maisons, Sup. de l.O. des missions.  
Séminariste pauvre, il lui avait été recommandé jadis à Haugerie.  
A Taikan, les écoles périllaient ; il a construit une école pour les filles,  
car il a 2 sœurs coréennes et un prof. de chinois : lourde charge.  
Pour l'école des garçons, il n'a pas l'argent nécessaire :  
il lui faudrait 25.000 F, rien que pour construire.  
Il a des sauves, et le retour du P. Robert, affaibli, ne le sauvera pas.

7 avril 13  
Taikan

Mgr. Demange  
au P. Hinard

15

Il a de nombreux catéchumènes, mais pas de missionnaires.  
"Pénaux envoiants" d'argent ; il vaudrait l'allécation grise.  
Les frais : sanatorium, hôpital et retours en France.  
Étonné que l'affaire Chargebauf puisse lui faire tant.  
Il y a 4 évêques du groupe : les protestations sont venues de Mgr. Chauvet,  
puis de Mgr. Mutel, celui-ci un peu raide.  
Critique du Sémin. de Paris qui se croit inviolable : hautain.  
Mais, tant ça, c'est l'affaire de Mgr. Mutel, pas la sienne ;  
il reçoit des coups des K.A. sans avoir reçu le B. Chargebauf.  
et des coups de Paris, parce que les autres évêques sont mécontents.

12 mai 13  
Taikan

P. M. Fernand  
à M. le Sup.

16

Il est heureux en Corée avec un évêque charmant et de bons conseils.

18 aout 13  
Taikan

Mgr. Demange  
aux Sénéchaux de Paris

17

Il surmonte sa timidité pour exposer son nom de nul,  
mais ensuite s'en remettra à la sage décision du conseil.  
Pour distribuer les fonds, on considère le triple but de la Société:  
1<sup>er</sup> lust : sauv des chrétiens ; d'autres ont 2 au 400 chrétiens par frère,  
lui en a 4.382 - et des chrétiens dispersés, dans un pays sans  
communications faciles.

3<sup>e</sup> but : conversions - Taikau a un prêtre pour 300.000 âmes ; ailleurs, un prêtre baptise 10 adultes par an, ici : 43, à Séoul : 52.

1<sup>er</sup> but : clergé - Il ne peut compter indéfiniment sur Séoul, ni sur Penang, à cause du climat et des règlements d'étude japonais. Il a donc écrit de taux côtés pour obtenir des fonds pour son séminaire, mais l'entretien des élèves cauchemardesque ; il va en avoir 10 et plus. Manque de prêtres pour son séminaire : il devra prendre sur place. Il veut 2 nouveaux cette année, quitte à s'en passer en 1914.

La traduction voulait qu'un nouvel évêque reçoive un nouveau : ça n'a pas joué pour lui, et ce pour la première fois.

Remarque sur le conflit Paris-Bordeaux : il n'y est pour rien ; explications sur son acceptation du P. Chergebauf à Taikau.

9 sept. 13

11 Taikau

Mgr Lemire  
au P. Supérieur

18-19

- 1) Merci des 100 F offerts par une jeune anonyme.  
Son but actuel est de recueillir des aumônes pour ses séminaires. Demande de reliques insignes pour le séminaire et la cathédrale ; il en a bien reçu du P. Bayenave, mais trop peu.
- 2) Mgr Hay de Yaya veut faire des quêtes pour mettre des soeurs à Taikau, jadis il a fait un don de 20.000 F pour un orphelinat à Tousan. Inutile à cette époque, Mgr Mutel ne put l'établir et plaga l'argent. Lui il est disposé à faire la fondation avec au moins 20.000 F, mais à cette <sup>fois</sup>, Mgr Hay dirige des soeurs à Taikau. (son nom). Si Mgr Hay demande des explications, bien spécifier le but.

17 octobre 13

Tousan

Mgr Lemire

au P. Sup.

20

Affaire de bourses : il fait envoyer un mot par le bénéficiaire, mais au Sem. de Paris, pour respecter l'inconnu du donateur.

1 déc. 13

Tousan

P. Fernand

au P. Sup.

21

Il cherche à fonder une mission catholique japonaise à Taikau. Et il compte rayonner sur le diocèse pour visiter les Japonais.

15 décembre 1913  
Taikau

P. Robert A.  
au P. Supérieur

22

Il est de retour en Corée depuis 8 mois : saumuris du Feu et veau !  
Mgr Demange a bâti un échiquier superbe, "même trop beau" ;  
mais puisque les chrétiens l'ont payé (?) rien à dire.  
Il est à la cathédrale avec le P. Saucet comme vicaire : bien près de la  
cuisse.

23 mars 14  
Taikau

Mgr Demange  
à Mgr Berlioz

23

Merci de sa lettre et des renseignements sur la loi jap. en matière de mariage.  
Il pourra ainsi renseigner ses prêtres, contre la doctrine du P. Chabanne. Il  
Synode au Japon en 1915, mais eux sont toujours rattachés à la Mandchourie.  
Il souhaite voir les F. A. de Corée rattachés au Japon.  
Allusion à la division du nord de la mission de Hekodate.  
Il est content du régime japonais : les attractions de l'occupation sont passées.  
Au séminaire, il a 30 nouveaux, soit 50 : lourde charge.

30 mars 14  
Tausan

P. Fernand  
au P. Sup.

24

Envoy de photos ; le P. Gaudens en enverra d'autres.  
Il a acheté un terrain à Tausan, grâce à ses bienfaiteurs,  
mais il a à bâti presbytère et chapelle ; besoin d'aide.  
Saumuris du Japon et du P. Fénié.

16 août 14  
Shimansaki

Mgr Demange  
à Mgr Berlioz ?

25

Il est mobilisé et il va quitter les eaux japonaises.  
Arrivé ici il y a 8 jours, sur un bateau peu confortable : un purgatoire.  
C'est un désastre pour les missions, et leur mobilisation une absurdité.

12 nov. 14  
14 ~ ~  
Tausan

P. Fernand  
au P. Sup.

26-27

- 1) Pas reçu le mandat expédié le 26 juillet.
  - 2) Il attend son mandat - Cette année conversions et retours de fides.
- Il écrit au P. Henard des lettres de mauvaise humeur, à cause de son mandat.

14 novembre 1914  
Taikau

Mgr Demange,  
au P. Supérieur

28

Enviai de pièces ; statistiques, comptes, compte-rendu.  
Il a été mobilisé 5 semaines ; il est en cours à présent.

26 décembre 14  
Taikau (3 photos)

Mgr Dem.  
à Mgr Berlioz

29

Waouh ! l'année 1915 commence bien mal, mais l'avenir est à bientôt.  
Il est anxieux et triste : la guerre est ruineuse physiquement et moralement.  
Il serait absurde d'accepter 24.000 soldats japs pour forcer la victoire.  
La guerre nuit aux missions et aux missionnaires, anachoré à l'an prochain.  
Il a 3 missions mobilisées : bonnes nouvelles.  
Au séminaire, il a 54 élèves ; ça marche bien.  
Il a mis en règle les affaires de la mission, pour le cas où il  
serait rappelé.

2<sup>e</sup> Série  
(1915-1920)

20 déc. 15  
Taikau

Mgr Demange  
au P. Sup. (Delmas)

Certificat d'agrégation du P. Peschel - Maçon de bonne année!

20 nov. 15  
23 août 16  
Taikau

P. Fernand  
au P. Sup.

2-3

1) Maçon de bonne année

2) Reclamations pour des honoraires de messes non célébrées - de New York.  
Le P. Hinard s'en bat l'œil, mais pas lui, car il a quitté la mission.  
S'il ne reçoit pas l'argent, il écrira à Rome de ne plus faire passer par Paris les honoraires venus d'Amérique.

12 sept. 16  
Taikau

Mgr Demange  
au P. Sup.

4

Envoi de pièces : statistiques, compte-rendus, etc.  
Il vaudrait un accusé de réception.

13 sept. 16  
New York

Mgr Freii  
au P. Sup.

5<sup>e</sup>

Affaire d'argent du P. Fernand, qui se plaint de n'avoir rien reçu  
Or il a envoyé l'argent à Paris : dettes.  
Il souhaite régler cette affaire, car le P. Fernand écrit à tant  
et à travers en Amérique, ce qui peut leur nuire pris des bienfaiteurs.

5 octobre 16  
(Paris) , capie

P. Delmas  
à Mgr Freii

6

Excuses pour les reclamations et l'inconvenance du P. Fernand.  
Le Père a reçu, un peu en retard, tout l'argent envoyé : dettes.  
Regret que des Pères manquent de patience et ne veulent  
que leur intérêt particulier.

H 10512)

13 octobre 1916  
18 Baikan

Mgr Demange,  
au P. Supérieur

x-8

- 1) Envoyai de pièces, comme au 14 nov. à la p. 220 - et de la notice du P. Baudement.
- 2) Reçu lettre annonçant 3.500 F. de M. l'archiprêtre Daveluy. Merci. Vacances pour le séminaire dans les circonstances critiques actuelles. L'avoir est semble pour les missions : manque de personnel et de ressources.

6 mai 17  
Baikan

Mgr Dem.  
à Mgr (Berlioz)

9

Question de rites shintoïstes, grave ici, à cause des sentiments anti. Il a appris avec joie l'arrivée du délégué apostol., (Japonais) et il a reçu l'invitation de l'archevêque de Tokyo. Il souhaite que le délégué réunisse les évêques du Japon et de Corée, pour traiter cette question du Shintoïsme, mais sans à quoi s'intémer. Les évêques sur place ne peuvent trancher ; seul le pape a autorité pour cela, mais il faut l'informer, et ce n'est pas le seul délégué qui le peut.

9 janvier 18  
Baikan

P. Lacraut  
au P. Supérieur

10

Renté dans sa mission après un excellent voyage par l'Amérique. On attend le P. Peynet.

9 février 18  
Tousan

P. Léonard  
à sa mère

11

Reçu sa lettre bien en retard, à cause de la guerre. Il lui a envoyé 50 F par le P. Delmas.

28 février 18  
Chartreuse de Farneta

P. Basimis Thomas  
au P. Supérieur

12

Envoyai de 100 F pour Mgr Demange.

29 mars 1918  
Crimieux (Savoie)

Mme Fennend,  
au P. Supérieur

13

Elle lui envoie la lettre de son fils des 9 février; n'a pas reçu les 50F.  
Elle serait heureuse de recevoir cet argent.

sans date (1918)  
Curis

Comte de Belgrano  
à M. le Supr.

14

Envoyai de 100 lires pour le P. Fennend.

12 mai 18  
Tausan

P. Fennend  
à M. le Supr.

15

Il semble que le Pérou n'a pas reçu sa lettre du 11 nov., 12,  
le priant d'envoyer 50F à sa mère.  
Priez d'envoyer ces 50F. — Pas reçu les 100 lires du comte Belgrano.

18 mai 18  
Taishan

Mgr Berlioz  
à Mgr Berlioz

16-17

- 1) Merci de sa note, si utile, sur la cremation.  
Efforts japonais pour introduire la cremation chez les Coréens.  
Deux conféries rentées, après une demande de avis au ministre de la  
guerre.  
Il a encore deux conféries à la guerre.
- Il a ordonné un premier prêtre: on pourra "tenir".
- 2) Merci de ses brochures sur le Shintoïsme,  
et de la décision du S<sup>e</sup> Liege sur la cremation.  
Taï, bel automne coréen — Il va bénir la grotte de Lourdes,  
suite d'un vœu, s'il pourrait bâti ses échés, ses séminaires,  
sa cathédrale, et s'il obtiendrait la guérison du P. Saucet.  
Pour la cathédrale, une souscription a donné 24.000 francs.  
Il a reçu la statue pour la grotte de M. O. de Lourdes.

26 février 19  
Taishan

F. Chargebauf  
à Mgr (Berlioz ?)

18

Reçu la brochure "Summula ascetica", merci, c'est bien.  
En Corée, la nouvelle cauche ne vaut pas l'ancienne,  
et la clairé dirigeante reste fermée au christianisme.  
Au Japon, ils transaillent surtout sur les élites.

30 avril 1920  
Baïkan

P. Hermarel  
au P. Sup. (Delmas)

19

Acte de décès du P. Chargebauf : il laisse un grand vide -  
Launayeur des noms ; on a 9 vicili.

24 août 20  
Baïkan

P. Parthenay  
au P. Sup.

20

A Saigon, ils ont laissé 3 confères, après un bon voyage sur l'Andaman.  
Partout liens reçus dans les procures, et tous liens perdants.  
Le P. Bonnecaze s'est fait une entorse à H. K.

17 sept. 20  
Baïkan

P. Maupet  
au P. Delmas

21

Traiteur des comptes. — Baïkan a 70 séminaristes.

18 sept. 20  
Baïkan

Mgr Demange  
au P. X

22

inauguration d'une section préparatoire au petit séminaire,  
ordination de 4 nouveaux prêtres — le P. Taurin assuré.

Testament de Mgr Demange

23

Il laisse son argent personnel à son père et sa mère, si bien qu'  
tout le reste appartient à la mission de Baïkan —  
Il a un autre testament déposé au Tribunal en Corée.

1919-20  
Baïkan

Mgr Demange  
Compte-Rendu,

24

Avant de partir pour Rome, il a ordonné 2 prêtres : il a 7 prêtres.  
Il aura 30 prêtres dans 10 ou 12 ans. Patience pour le moment.  
Mort du P. Chargebauf pendant sa mense ;  
remplacé au séminaire d'abord par le P. Julien, puis par le P. Zappo,  
le P. Lucas remplace le P. Feyret à Lyau rian, remplacé par le P. Gassan.  
Il a deux séminaristes coréens à Rome.

Sorte emigration vers la Mandchourie, où le régime chinois serait plus doux.  
 les chrétiens du P. Baguet, à Tschelgau, partent pour le Japon.  
 le P. Fernand se plaint aussi que les jeunes partent à l'aventure.  
 Difficulté pour lui et pour le P. Feschel de maintenir les écoles.  
 Catéchisme le dimanche chez le P. Sauvot et le P. Luccas.  
 Prières courts, mais réguliers à Fausan, écrit le P. Feschel.  
 Catéchismes moins nombreux : jadis les missions leur offraient protection.  
 Certains craignent la persécution, écrit le P. Bacault.  
 Le P. d. Robert va mieux, mais ne peut tenir de poste.  
 La santé du P. Fernand se rétablit lentement : il a visité la Corée.

### Tableau statistique

25

Population : 7 millions ; cathol. : 30.000 avec 16 districts, 398 stations.  
 Personnel : 1 ev., 16 missionn., 7 pr. coréens, 7 catéch., 40 séminaristes.  
 Baptêmes adultes : 339 (+ 294), enf. premiers : 1.246, enf. d'autr. : 1.189.  
 Confessions et cérém. annuelles : 20.694 et 20.052.  
 Écoles : 24 avec 493 élèves, 52 orphelinats.

Mgr Demange : Notice néobiographique du P. Chergebauf. 26

Né aux Andelys, 3<sup>e</sup> flâneur, le 6 sept. 1864.  
 Entré au clerc du Bac, il fut ordonné prêtre en automne 1890.  
 Il suivit son évêque, Mgr. Maret, à Rome, puis en Corse, avec l'  
 Miss à Ouen san, il mena une vie rude et martiale. <sup>P. Dutertre</sup>  
 En 94, revenu à Paris, il s'occupa du procès des martyrs,  
 puis alla au Séminaire, où il enseigna la philosophie.  
 En 96, nommé second provincial, et en 97, sup. du Séminaire de Tympan.  
 En 1900, rappelé à Paris comme professeur; excellent professeur.  
 Une affection de la gorge le fit quitter sa chaire : drogue des missions.  
 Lors de la division de la Corse, il demanda et obtint de  
 rentrer à Caïcau.

D'alord place à Malapè, il visita les îles et bâtit une église.  
 En 1914, nommé Sup. du sémin. de Caïcau : zèle, propreté.  
 Il compose quelques ouvrages : l'abbé médité, ramula ascética.  
 Le 22 avril 20, grappé d'apoplexie à l'autel,  
 il reçut les derniers sacrements. — Ses obsèques et son dépôt.